## 新案探偵法

小酒井不木

青空文庫

鯉 坂 嗣 三 君は生理学者であります。こいさかつぐぞう

変ったところのあるものですが、とりわけ、生理学を専攻する者の中には、ちょいちょい 人間ばなれのした人があって、わが鯉坂君も、どちらかというと、その人間ばなれのした 人だといって居ります。すべて、 彼は奇人とよばれることを頗る嫌って居りますけれど、友人たちは、ことごとく彼を奇 医学を修めて、「医者」にならない人間には、どこかに

部類に属して居るのであります。

学を専攻する人は、二三年の後、それぞれ地位を求めて職に就くのが普通であります。 に入り、爾来数年を経過して、その間に主任教授から、地方の大学のよい地位を周旋され だとて人間である以上食わずに生きて居ることは出来ません。ですから、大学を出て生理 たことが二三度ありましたけれど、決して動こうとはしませんでした。尤も鯉坂君には係 そもそも、 わが鯉坂君は、真に学問を楽しむだけでありまして、大学を出てから生理学教室 学問を飯の種にするということは、本来誤った考えでありますけれど、 学者

累というも か 落ち のが ó なく、 1 て生 理学 親譲 0) りの財産があって、 研 究に従事することが 食って行くには少しも差支ありません 出来たの であ I) ま

義も、 から、 知れ の都 妻主 人た 学問 一義と ちが ません。 合とかで起るものでありますから、 恐らくそうしたプラクチカル 細 をする 君が いうも 何 故 ことに鯉坂君のごときは、 かとい 若しあったとしたら、 も Ŏ Ŏ は、 は妻子が ってきい 思想 あっては 上から起るの ・ても、 彼は な 随分迷惑をするにちが ならな 理由 研究に は稀で、 鹿りかつめ 決してその い、 から生れ 興が とい らしく説明するのは野暮なことで あって、 うのが 理由 乗ると、 たのであろうと、 [を説] 多くは生 鯉 1 坂 あ 昼夜 明 りませ U 君 の別 理的 の持論に ませんでした。 思わ ر ر 0) なく熱中 欠陥 です。 れ 鯉 ま 坂 とか する これ 君 あ 総 0) ま 無 0) る 経 済 T で か も 無 上

は頗るさ の頭は、 頭脳 もなく独創的でありまして、 らばどん 学問をするものは、 は、 懐疑: な風 融 明 的 晰 通 が で に とい ?ききか 複雑 あ ると同時に、 う言葉で形容する ねる て居 いう迄もなく頭脳 るか のであ これ迄、 とい その ります。 趣味 には わ 鯉坂君は随分色々な研究を企てたのであ ħ が も相当に広い ると一 とい あま 明 晰 寸返答に困 って決し りにも複雑 でなくてはなりません。 のであ って頭が [りますが して居るように思わ ります。 悪 1 のでは 懐疑  $\Box$ に言うと、 ところが 的 あ な V) ります。 ませ れ 頭 鯉 ま は 鯉坂 坂 彼 君

を持ち、 つの学問に従事するものは、 時には犯罪探偵法 の革命を企てようかと考えたこともありました。 兎とかく 他の学問を顧みないものですが、 彼は犯罪学に興味

は、凡ての研究は完成するだろうと、 点でもあります。然し彼は決して、 くありませんでした。 鯉坂 君が、 これが即ち、 跡から跡から思いついて着手した研究は、 自分では気の毒だとも何とも思いません。 彼の頭の複雑な点なので、 深く信じて居るのであります。 彼にとっては頗 未完成に終るものが そのうちに る気気 の毒 な . 少

つ例をあげて申しましょう。 抽象的な説明だけでは、 読者も十分おわかりにならないであろうから、 これから一つ二

は、 洋の蛙での実験であるから、 いだくのであります。 かずといった孟子の雄々しさを 髣 髴 させるのであります。ところが鯉坂君の懐疑かずといった孟子の雄々しさを 髣 髴 させるのであります。ところが鯉坂君の懐疑 た実験報告は、 先ず鯉坂君が 実験 ります。 の結果そのものに対して執られるのでなくて、彼はまったく妙なところに疑 学者である以上、その態度は誠に立派なもので、 それがどんなすぐれた学者の報告であっても、 如何に懐疑的であるかを例を以て説明しますならば、 即ち、 若しその実験が蛙を用いて行われてあるとすると、 日本の蛙にはあてはまらないかも知れないというのでありま 、悉く書を信ぜば書無きに如ことごと 決してそのまま信じな 彼は、外国で行われ これは 的 態度 1 0 西

は、 す。 どうしても承 西洋 の蛙 でも、 知が 日本の蛙でも、 出来 な 11 0) であ そんなに大ちが ります。 で、 興味が いはなかろうと思 あると思われ わ る実験 れ る 0) に、 鯉坂君

ルの中 出 赤 か の身体を流れ うその のですが、 々 日 i) 来 ŧ ÍII. 次に 本 困難なことであります。 7 る 球 0 鯉坂 研 鯉 ので それ に 0 動物をもって追試を行 約五 究は 坂 鯉坂 君 粒 から、 あるから、 君がどんな研究題目を選ぶかを例をもって説明しますならば、 鯉坂君は、 は、 君に 7 未完成に終 百万もあろうという赤血 粒 居る赤血 を取 随 言わせると、 血 一漿と血 分長 その り出 そういう方法では満足出来な 球 りま 11 普通 間、 して、 球との割合を計算し、 重量もは 0 V, 目方をは 血 その の人ならば例えば血 は 球 それを秤にかけてその目方をはかり 頭脳 か じめ 0 球 り得べき筈であるというのであります。 かることを企てました。 つ Ď をしぼって工夫に工夫をかさねましたが、 て納得をするのであります。 粒 つの寸法は、 それ 粒の目方を計ろうというのですか 液の V) のであります。 によって血 一立方センチメー 顕微鏡 しかも、 下で正 球 \_\_\_ 度た 個 即 ち、 確 1 0) 彼は嘗て、 には と思 目 立方ミリメ 1 何 方 ル このことに とか を算 か つ 0) た 目 ることが 方をは のであ 出する 人間 中

たい 赤血 球の一粒 一粒の目方をはかって、 それが学問上どんな意義があるかと、 読者

赤血 学問」であっても決して差支ないという主義を持って居りますから、 諸君も定めし不審をいだかれるでありましょう。 球 の目方を量ることの意義などは説明してくれないと思います。 然し、 鯉坂君は、 学問は 鯉坂 君にたずねても、 「学問 のため Ō

研究するということそれ自身に鯉坂君は満足したのであります。 とにかく、 嘗て彼は、 学問上どんな意義があるかということを決して説明はしませんでした。 数学的に立派に研究をしとげましたが、 立小便の際の小便の描く曲線を研究し、 そのときも小便の曲線を研究すること 双曲線であったか抛物線であったか、 小便の曲線を

脂肪 が白粉をつけて居るときには、速度は少くなり、 男子の涙よりも ろへ手の届くように、 ったような微細に亘る研究でした。言う迄もなく、この種の研究は頬の上のうぶ毛の関係、 ある時はまた、 そうして、 の多少等にも綿密な注意を払わねばなりませんが、 その係数が、 女子の涙が頬を伝う速度は、 ) 粘 稠 親 たちゅう 涙の頬を伝って流れ落ちる速度を研究し、 それ等の研究を纏め得たのであります。 度が少いというような結論に到達したのであります。尤ヵ 「御園おしろい」と、 男子のそれよりも大きく、 「クラブ白粉」とではそれぞれちがうとい 而もそれは一定の係数を乗ずればよいのしか 鯉坂君の頭脳は、 立派にその研究を仕上げまし 従って女子の涙は、 いわば痒いとこ 尤も、女子

な範 抜な着想といっても、 の眼球と蛇の眼球とを交換するといったような突飛なものではなく、大ていは出来得そう 種類に分られましたが、 かくの如く、 囲 のものでして、 鯉坂君の選んだ研究題目は、 要するにその頭脳はプラクチカルに出来て居るといってよい 鯉坂君のは、 いずれにしても、 例えば、 鯉坂君の着想は頗る奇なるものが 犬の首と人間の首とをつなぎ替えるとか、 未完成に終るものと、完成されるものとの二 あ ります。 か も知 蛙 奇

ルの頭脳から割り出されたものなのであります。 これからお話ししようとする 「新案探偵法」なるものも、 畢 竟 彼のこのプラクチカ

れません。

\_.

偵法は 鯉坂 1 君が犯罪探偵に興味を持って居ることはすでに述べましたが、 わば 生理学的研究の副産物に過ぎないのであって、 探偵法の新奇なるものを工夫 彼の発明 した新案探

然らば、どんな生理学的研究の際に、彼がその探偵法を思いついたかといいますと、 そ

しようとして取りかかったのではありません。

ウロ 報告だけでは満足せず、パウロフはロシアの犬を用いて行ったから自分は日本の犬を用 れは彼が て行って見ようと、その実験をやりかけたのであります。 フという生理学の泰斗が工夫したものでありまして、 「条件反射」なることを研究して居た際であります。 例の如く鯉坂君は、 条件反射とは、 パ 口 ウロ シアのパ フの

でなく、 やりかけて見ると非常に面白くなり、 色々な興味ある事実を知ることが出来、 単に日本の犬でも行われることを発見したば 時は有頂天になって、 研究に従事した かり

のであります。

それくらいのことは許さるべきであると、勝手な解釈をして実験に従事したのであ いものであります。 むということは、まことによろしくないことですけれど、彼は、 人の飼犬をひそかに盗んで来てまで実験を行うことにしたのであります。 材料として犬が要る関係上、はじめ彼は野犬を買っては研究して居ましたが、 一般に、そうした道にそむいた方法をもってする実験は、 真理の研究のため とかくその結果面白くな 他人 の飼 後には他 犬を盗 ります。

かを説明しなければなりません。こうした説明は、とかく 衒 学 的に見えるものでなるべかを説明しなければなりません。こうした説明は、とかく 衒 学 的に見えるものでなるべ 鯉坂 君の 「新案探偵法」 を述べるには、どうしても、 「条件反射」の何物である

くならば物語からは省きたいのですけれど、 話が骨抜きになっては面白くありません から、

まあ、我慢してきいて下さい。

ろうとすると、眼瞼は 所 謂 反射的に閉じます。又うまいもこれはすでに読者諸君のよく知って居られるところでして、 条件反射を説明するには、 反射的に閉じます。又うまいものを眼の前に出されると、 「反射」ということを一応説明して置かねばなりませ 例えば、 眼に 何物かが ~が打つか 睡

液が反射的に分泌されます。

れ即 に短 食物を見せますならば、 の先から、 手術を施すときは、 口中に開 か くの如き反射運動は言う迄もなく人間以外の動物にも存在します。 いゴム管でもつけて置けば、 食物を見たことによって、 いて居りますが、 一定の時間的間隔をもって、ボトリボトリと滴って居るところへ、犬の好きな 犬に食物を与え、それと同時にチリンチリンと鈴をならしたとします。そう 客観的に唾液の反射的分泌を認めることが出来ます。 点滴 それを手術によって顎の下の皮膚に開口せしめ、 の数が急に殖えるのを認めることが出来るのであ 唾液 唾液の分泌が反射的に増したことを示す現象なのであ の流れる様がよく見えます。 今、 例えば犬に一定の 唾液がそのゴ 唾 な 液 ります。 おそ 腺の導管は の先 ム管 端

ば必ず食物が貰えると思いこんでしまったあげくには、 液を分泌するようになるのであります。 鈴の音をきいたとて、 食物を与えられたときと同じように、 してこのことを何度も何度も繰返すならば、 のすい たような感じを起すと同じ意味なのであります。 決して、 犬は唾液を分泌しないのでありますが、 反射的に唾液を分泌するのであり ちょうど、 後には、 居一候がドンの音をきいて、いそうろう その犬はただ鈴の音だけをきいても、 鈴の音だけをきいて、 その鈴 、 ます。 反射的 の音 本来ならば 急にお が すれ に 睡

腹

える 対して無条件反射とも呼ばれるのであります。 とは言う迄もなく、 条件反射なる名称が与えられたのであります。 かくの のであります。 如く、 鈴の音をきいて、 これに反して通常の反射運動は意志とは無関係に行われ、 即ち鈴の音をきけば、 犬が反射的に唾液を分泌する現象を、 食物が貰えるという条件づきの反射ですから、 この条件反射が、 犬の意志と関係のあるこ 「条件反射」と唱 条件反射に

り、 出来るのであります。 出 来るかを、 この条件反射の現象を逆に応用したならば、犬が、どれくらいの音をききわけることが 又高 い音をきかせて食物を与えたりして犬の聴覚の敏度を全く客観的に定めることが 客観的に定めることが出来るのであります。低い音をきかせて食物を与えた 前記のパウロフの研究によりますと、 犬は人間よりも遥かに振動数

の多い音をきくことがわかったのであります。

せん。 居りました。 物を言うことが出来ませんから、 研究することが出来るようになったのは、 よって、 人間ならば、 音ば か 犬の視覚及び嗅覚の敏度を、 りでなく、一定の色を見せたり、 ところが、 音をきかせて、 パ ウロフのこの条件反射の研究によって、 聞えたか 犬の実験心理学は従来手のつけようのな 、これまた客観的に計ることが出来る 否か返答をさせればよいのですが、 まったく生理学上の一大進歩とい 又一定の香をかがせて食物を与え、 犬の心 が で ・ 犬は 理をも客観的 ( ) わ も ねば あ 条件 のとされ 残念ながら ij ŧ 反射に なりま

かれ な で日を送ったのであります。 さて、 て、 暗室で、 わが 時 :鯉坂 極 は夢中になって実験に従事 (d) が君は、 7 静 粛に行うのが普通でありまして、 この条件反射の研究に従事してから、 しま じた。 条件反射は通常、 鯉坂君は、 犬の心理研究の ほとんど毎日 外部 から 0) 面白さに惹 暗 刺 室 戟 0) 0) 中 少

聴覚 開 か は じめ、 の客観的研究を行いました。 U め、 彼はパ 犬を革帯で固定 ウロ フの報告に従い、 して、 犬が一定の音をきいて、 食物を与えると同時に、 犬に手術を施して、 ゴム管の先から滴らす唾液 唾液腺の導管を顎下がっか 定の音をきかせて、 先ず犬の の皮膚に の露

を数えることは、 鯉坂君にとって此上もない深い興味を与えました。

たのであります。 ことが比 知って、 実験を行い得るまでに犬を馴らすことは中々困難でしたけれど、彼は後には犬の性質を 比較的容易に馴らし得るようになりました。 較的に容易であったため、 遂には、 よその飼犬を盗んでまで、 野犬を馴らすよりも、 その研究慾を充し 飼犬を馴らす

鈍い 味をそそったので鯉坂君のところへ連れられて来る犬の数はだんだん殖えました。 聴覚 だんだん研究して行くうちに、犬にもそれぞれ個性のあることがわかり、 ものや又至って鋭いもののあることを知りました。 の 研究がすむと、 こんどは視覚の研究に移り、 視覚の研究が一通りすむと、 この犬の個性の研究が鯉坂 聴覚の至って 嗅覚の 君 0) 顚

研究に移ったのですが、 その嗅覚の研究の際、 鯉坂君は、 はからずも、 新探偵法を案出

するに至ったのであります。

 $\equiv$ 

それはどんな探偵法かというに、 別にむずかしいものではありません。 犬の嗅覚を応用

ことが出来るであろうというのであります。

嫌疑 た犯 お した条件反射による探偵法をいうのでした。 , , 着が 人の 嫌疑者のにおいとが 所持品を犬に嗅がせると同時に食物を与えて条件反射を起さしめたな 拘束された場合、 若し真犯人であるならば、 致するから、 例えば、 犬は条件反射を起し、 犯罪の行われた 現がんじょう に遺留され 客観的に犯人を定める 現 げんじょう 場 た 所 らば に遺 持 2留され 品 犯人 0)

るから、 は そかに得意になったのであります。 心理試験よりも うな場合、 色 々 自分 も この条件反射による犯人鑑定法は、 に犯人 のの影響を受けるけれども、 が案出した方法は恐らく世界中を震駭させることが出来るだろうと、 遥かに有効であると、 への使用・ した兇器又は遺留品があって、而も指紋が不明で わが 犬の心理試験は 鯉坂君は考えたのであ ミュンスターベ 1 わば純客観的に行 ル ります。 ヒやグロ 人間 あるとい į١ Ż 得う の案 0) る 心 彼は 出 つ ので 理 たよ 試 あ

験

い犬の方が鋭敏であることを知りました。 ました。先ずよほど嗅覚の鋭敏な犬を選ぶ必要があると思い、 この名案を思い その 治結果、 雌がぬ うい (の方が雄犬よりも一般に嗅覚が鋭敏であり、 てからというものは、 嗅覚の最も鋭敏な犬を選ぶと、 鯉坂君は文字通りに寝食を忘れて研究に従事 その研究に全力を注ぎま 老い たる犬よりも、 例えば、 甲なる

人に 条件反射を起させると、 短刀の柄を一度握らせたばかりでも、 定の時日の後、 その柄を嗅がせると同時に牛肉を与えて、 甲なる人をその犬に近づけるだけで立派に 所謂 唾 液

の点滴

の数を増すことを知ったのであ

ります。

は、 あります。 しめようとする人は、 そんなにお誂え向きの犯罪は突発しないのであります。 々 予備試験が完成すると、こんどは実地に鑑定を行って見たくなるのが人情の常で ましてや鯉坂君のごとき、 ずいぶん焦燥を感じたのにちがいありません。 不道徳なことをまで敢てして、 学問的興 けれども、 、味を満足せ 世 の中に

行わ 使用 れたのであります。 ところが待てば海路の日和とでもいうべきか、 れ した右の手袋と、 7 から 四週間を経るも、 それは実に戦慄すべき二人殺し事件でありまして、 兇器として使用された斧とが遺留されてあったに拘わらず、 犯人が知れず、 所謂事件が迷宮に入ったのであ 鯉坂君が腕を揮うべき犯罪が実際に行わ 現げんじょう ります。 に犯 犯罪 人 が 0

と いう二十歳になる美人でありました。 殺され に至 奥の間で母子、 るも たの |雨戸をあけないので、近所の人が不審がって、 は××町に煙草屋を営んで居る加藤つるという婆さんと、その娘 各々頭部に斧の一撃を受け、 四月のある朝、 蒲団にくるまったまま、 いつも早く起きる煙草屋 戸を破って中へは 血にまみれて死 の店が いって行く のよし子と 午前

て、 ま すけれど、やはり、 の紛失して居た関係上、 待されたけれど、どうした訳か期待どおりに事は運ばなか んで居りました。 イを示したので、 み 娘よし子の情夫が 拘 引 されて取り調べを受けたが、 ń た斧と右の手袋とが発見され、 警察はにわかに方針を変えねばならなくなりました。そこで、 変事はただちに警察に報ぜられて、 徒労に終ったのでした。 単なる強盗の所為であろうと見込みをつけて捜索に従事したので 犯人の逮捕は一 両日のうちに実現されるだろうと期 係官の出張となり、 彼は疑うべき余地のな ったのです。 有力な その結果、 嫌疑者とし 売り 溜め いアリ 血 金

ま ねた折、 などの鑑定を乞いました。 居たのですから、 したけ 犯 早速問 人が手袋をつかったために、斧には指紋が残らなかったが、 するうち、 れど、これという特徴あるものの発見はなかったのであります。 ふと鯉坂君が、 |題の手袋をもって鯉坂君をたずねたのであります。 検事 日は容赦なく過ぎて、 な、 新案探偵法を工夫したということを聞き、 教授は手袋の外側と内側とに附着した 塵 埃 を顕微鏡で検査し それを大学の法医学教授のもとに送って、 検事は焦燥を感じましたが、 その手袋が現場に落ちて 物も試 使用者の職業 法医学教授をたず しだからと思っ 年 齢

鯉坂君は、 かねて、 この事件を新聞で読み、 現場に手袋が遺留されてあったとすれば、

矢先ですから、 条件反射の応用によって、犯人の鑑定が容易に出来るだろうにと、頗る歯痒く思って居た 「早速こちらでは準備をして置きますから、 こういって、 検事を力づけ、すぐさま準備に取りかかるのでありました。 検事の来訪を受けて、事情をきくなり、 犯人嫌疑者を片っ端から連れて来て下さい」 飛び立つばかりに喜びました。

#### 几

が出来ました。先ず、例の如く手術を施し、牛肉を与えると同時に手袋のにおいを嗅がせ ました。この犬は毛色が真白で、至って従順でしたから、すぐ暗室内の実験にならすこと ですから、裏返すのは当然のことです。 いうまでもなく、手袋の内面の方が、その手袋の持主の手のにおいを余計につけて居る筈 疋の比較的若い雌犬が居りましたから、鯉坂君は、その犬を実験につかうことに決心し ちょうどその前日、場末で連れ出して来た――いや、厳密に言えば盗み出して来た―― 手袋の表面には血痕が附着して居りますから、手袋を裏返して使用しました。又、

一二日その実験を繰返して居るうち、遂に犬に食物を与えないで、手袋を近づけ

鑑別

る

ので

あ

ります。

嫌疑 る露 るだけで、 ŧ し 得っ 者を の数 引張 鯉坂 の急に増加するを見て、 唾液の量を増すようになりました。 君は、 って来て、 暗室の中へは その手を犬に嗅がせれば、 踊りたくなる程の喜びを感じました。 1 って、 静か に手袋を取り出すとき、 即ち立派に条件反射を起すに至 それが真犯人であるか否かをたちまち 犬の顎 もうこの 一つた 0) 上 下 は か 0) で 犯 5 滴 あ

先ず、 たき旨、 然 検事 旦 嫌 くら警察でも、 に 疑者として引張られて放免された、 申 し出ました。 犯人嫌疑者を、 濫りに作ることは出来ません。 <sup>みだ</sup> 被害者よし子の情夫を念のため で、 鯉坂 に 取 君は 調

嗅が の数を増しませんでした。そこで彼は、 その男を暗室に伴って、 いことが 検 んせると、 事 は 鯉坂 わ か にわ ったのであります。 君 0) 願 かに点滴 1 を容れて、 犬の前に、 の数を増しましたから、 よし子の情夫を生理学教室に連れて来ました。 その右手を差出させましたが、 その男を暗室から連れ出 その手袋はその男のは し、 犬は少し 代りに問 めたもの ŧ 題 唾 鯉坂 0) 液 ではな 手 0) 袋を 君は、 点 滴

条件反射を起すのではないかと気附いたので、 この実験をしたとき鯉坂 君は、 若しや、 犬が、 念のために、 手袋について居る血痕のにおいによって 人血を新らしい手袋に塗って、

袋につい 犬に嗅がせて見ました。それによって、 て居る持主の手のにおいのために条件反射を起すのであることを確めたわけであ 条件反射を起しはしなかったので、その犬は、手

燥を感じましたが、運のよい時には、 有力なる犯人嫌疑者が、 れど、さて、そのつぎに鑑定すべき嫌疑者がありませんでした。そこで鯉坂君は大いに焦 さて、 かくの如く、 犯人嫌疑者の一人は、この新案探偵法によって鑑定せられましたけ 警察の手によってあげられたのであります。 事が割合に順調に運ぶものでして、ここに、 非常に

張込んで居た一人の巡査が、 見して 狂 人 と見える姿で、何事かをつぶやきながら、 ・度鯉坂君が準備実験にかかって三月ほど過ぎたある朝、 不思議な男を逮捕したのであります。 街をこちらに歩いて来ました。 兇行のあった煙草屋の附近に その男は 四十ば、 かりの、

「よし子をかえせ。よし子は殺されたか

り、 煙草屋 近づいた男が、こう呟やくのをきいて、 矢庭に、その男に躍りかかりまゃにゎ の娘の名はよし子ではなかったか。 その巡査ははっとしました。 こう思うと巡査は、こいつ怪しい曲者とばか

「よし子をかえせ。よし子は殺されたか」

かりでした。

言っても、 男は巡査に捕えられても一向平気で、 ただ、 両 ...眼を据えて、 じっと巡査の顔をにらむばかりで、 この言葉を繰返しました。そうして巡査が、 同じ言葉を繰返すば 何を

けれども、 巡査は男を警察署に引致しました。そこで署長は、 男は 訊問に対しては返事をしないで、 ただ例の言葉を口走るば その男に向 つて、 色々たずねました か りで

この男は多分煙草屋の二人殺しの犯人で、

良心の苛責

0)

ために発

署長の鑑定によると、

狂し、 何を職業とし も着ず、 殺した女の名を呼ぶのであろうということでした。 ポケ ッ う い 1 るの の中には、 か 少しもわかりませんでした。 何物もなかったので、その男の身許を判別することは 帽子もかぶらなければ、 然し、 その男が 何 処 洋 0) 朖 も 不可能 0) 0) 上 衣

だったのであります。

は、 残って居たならば、 そうな事が誰にも察せられるのであります。 人の名を口走り、 け その男に、 れども、 この男が、 血染の斧を見せてその反応をうかがうことにし、 而も 訳もなく鑑別がつくのにと、 「殺されたか」と言うに至っては、その男のこの兇行に関係 兇行のあった煙草屋の附近をさまよって居たことと、 若し兇器に使用された斧の柄 署長は頗る残念がりました。 巡査に命じていきなり、 に犯 そこで署長 被害者の 人の指紋 0 あ ij

男の前に、兇器を差し出させたのであります。

男は、 暫らくの間、 じっと斧を見つめて居ましたが、 やがて、 ニコニコ笑って、

と申しました。

「よし子をかえせ。

よし子は殺されたか」

最早署長も手がつけられなくなりました。 すると其処へ検事がたずねて来たので、 早速

不思議な男の逮捕の顛末を話すと、検事は、

「それでは、一応、鯉坂さんに鑑定してもらおう」

といって、男を生理学教室に伴って来たのであります。

鯉坂君は、

この際それを鑑定するのは条件反射による探偵法より外はないと思いました。 若し、

検事から事情をきいて頗る興奮しました。恐らくその男は真犯人であるらし

この男を、 この男が犯人にちがいなく、これによって世界の探偵学に一新機軸を開き得るかと思 暗室内の犬に近づけて、犬が唾液の点滴を多くしたならば、誰が何と言おうと

心臓が肋骨の外へ踊り出すような感じを起しました。

た。彼は色々な実験機械が珍らしかったのか、きょろきょろあたりを眺めて、もはや、例 警察とはまるで様子の変ったところへ来たせいか、頗るおとなしくして居りまし

の言葉も口走らなくなりました。

状態を観察しました。そうして、犬が別に少しも興奮もして居ないことをたしか るから、 よほど慎重の態度をとることにしました。先ず鯉坂君は、 よ鯉坂君は、 鑑定を始めることにしました。こんどの男は、 暗室へは 有力なる嫌疑者であ 1 って、 めてから、 犬の

検事 出来ませんでしたのに、 い様子をさえ示したのであります。 検事に命じて、男を暗室の入口に立たせました。 すると、どうでしょう。 につげ、 唾液の点滴が急に増加しました。 男を一歩だけ犬の方に近づけました。 唾液 犬とその男との間にはまだ、 の流出はますます甚だしくなるばかりか、 鯉坂君ははっとしました。 無論犬はまだその男の姿を見ることが よほどの距離があったにか で、 顫える声をもって、 頗る興奮したらし か わら

を話してから、その男に向い、 なくてはなりません。こう考えると、 もはや疑う余地はありません。この男こそは現場に落ちて居た手袋の持主即ち真犯人で 鯉坂君は他の二人と共に早速暗室を出て検事に事情

この言葉をきくなり、 君が 煙草屋のよし子を殺したのだろう。 今まで眠って居たらしい男の心が猛烈に活動しかけたと見え、 白状したまえ」と言いました。 大

の口走ったよし子の名が、

煙草屋の娘の名に一致したため嫌疑を受けたのですが、

鯉坂君

声を出して、 「よし子をかえせ。よし子は殺されたか」と叫びました。 あまりにその声が

大きか

ったので、

鯉坂君はびっくりしました。

が、 みました。 たんばたんという音がしたかと思うと、 尾を振って駈け寄って行きました。すると、これを見た男は、 が、 固定 驚きは単にそればかりではありませんでした。 してあった革紐を引きちぎって、暗室の中から飛び出し、 次の瞬間、 今迄神妙に実験の材料になって居た犬 暗室の中で、急に犬が啼き出れ その場にどさりと坐りこ あっという間に男の方 سلح

「ああ、よし子か。よく生きて居てくれた」

鯉坂君との前で、 男は腹 の底から搾り出すような声でそう叫びながら、 暫らくの間、 犬をしっかりと抱きしめました。 呆気にとられて立って居る検事と

悲しさのあまり一時的に、 迄もなく、 坂嗣 よし子という名をさえつけて呼んで居ましたが、先日突然犬が居なくなった 三君の新案探偵法は、 鯉坂君が盗んで来た雌犬の所有者でありました。男はその犬をわが子のように 発狂して街中をさがしまわったのです。そうして、 かくのごとく、まんまと失敗に帰しました。その男は言う たまたま彼 ので、

ど当然のことで、いつも食物をくれる主人のにおいをかげば反射的に唾液の分泌を起すべ の犬が、その主人の近寄ったことを感じて、唾液の点滴をふやしたことは、当然過ぎるほ

き筈なのです。

う新聞記事を読んだとき、彼はにやりと薄気味の悪い そうしてそれから二月ほど過ぎたある日、煙草屋の母子殺しの真犯人が逮捕せられたとい このことがあってから、鯉坂君は、条件反射の研究にあまり興味を持たなくなりました。 苦 笑 をもらしました。

# 青空文庫情報

底本:「怪奇探偵小説名作選1 小酒井不木集 恋愛曲線」ちくま文庫、 筑摩書房

2002(平成14)年2月6日第1刷発行

初出:「大衆文芸」

1926 (大正15) 年10月

入力:川山隆

2010年5月20日作成校正:宮城高志

2011年2月23日修正

青空文庫作成ファイル:

このファイルは、インターネットの図書館、 青空文庫(http://www.aozora.gr.jp/)で作られ

ました。入力、 校正、制作にあたったのは、 ボランティアの皆さんです。

## 新案探偵法

2020年 7月18日 初版

### 奥 付

発行 青空文庫

URL http://www.aozora.gr.jp/

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL http://aozora.xisang.top/

BiliBili https://space.bilibili.com/10060483

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー http://aohelp.club/ ※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。 http://tokimi.sylphid.jp/